

Zeitschrift: Schweizerische Gehörlosen-Zeitung
Herausgeber: Schweizerischer Verband für Taubstummen- und Gehörlosenhilfe
Band: 32 (1938)
Heft: 3

Rubrik: Aus Taubstummenanstalten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Jüngling kam im November 1936 in unsere Anstalt. Er hatte die Buchbinderei angelernt und leistete nach und nach ordentliche Arbeit; auch stellte er sich im vergangenen Sommer als gute Hilfskraft beim Heuen ein, so daß wir den ruhigen, folgsamen, fleißigen Jüngling recht lieb gewannen. Selbständige gewöhnt und im gereisten Alter durfte er Sonntags allein seine Ausflüge machen. Er liebte besonders solche in die Berge. So wollte er am Sonntag den 22. August d. J., wie es schien, am Nachmittag auf den Säntis und schlug den Weg dorthin über Alt St. Johann und Kühhoden ein. Dort muß er bemerkt haben, daß er nicht mehr an sein Ziel gelange; er wollte offenbar, um am Abend wieder daheim einzutreffen, den Weg abkürzen nach Rietbad, und fiel, da gerade schlechtes Wetter mit Nebel eintraf, in den Abgrund. Endlich fand man am Donnerstag darauf den lang Vermissten, den wir auch noch durch das Radio auskünden ließen, auf einem Rasenband unter den Mühlköpfen im Säntisgebiet als Leiche. Eine Rettungskolonne, bestehend aus den Landjägern von Alt St. Johann und Wildhaus und drei bergtückigen Mitgliedern des Alpenklubs, Sektion Toggenburg, förderten die Leiche zu Tal unter nicht geringen Mühen und Gefahren. Den wackern, tapfern Männern sei hiermit für ihre opferreiche edle Tat der wärmste Dank ausgesprochen.

Wie aus obigem hervorgeht, hat diese Anstalt auch eine Abteilung für Gehörgeschädigte. Von 134 Kindern sind es 16. Daneben besteht ein Arbeitsheim mit Werkstätten für Schneider, Schuhmacher, Korbmacher und Gärtner. Auch hier finden wir gehörlose und schwerhörige Lehrlinge, die da einen dieser Berufe lernen können.

Aus Taubstummenanstalten

Die Schweiz ist zu klein.

Die Schweiz ist zu klein, viel zu klein für die vielen Taubstummenanstalten im Lande. Das war schon so vor hundert Jahren und ist heute noch mehr der Fall, nachdem die Zahl der taubstummen Schüler in den Anstalten so stark zurückgegangen ist. Da lese ich in einem Buch aus dem Jahre 1845: „Seit ich die kleinen deutschen (und schweizerischen) Schulen be-

sucht habe, ist mir erst so recht bewußt geworden, welch großen Nachteil diese kleinen Anstalten in sich bergen“. Unsere kleinen kantonalen Anstalten sind organisatorisch und finanziell zu schwach, um allen Verpflichtungen nachzukommen, die der moderne Taubstummenunterricht verlangt. Wir gleichen einer Familie, die gemeinsam in einem großen Raum wohnt. Es ist kalt und der Raum soll geheizt werden. Jedes Familienglied hat nur ein Scheit Holz und jedes setzt sich in eine Ecke und zündet sein Scheit an. Glaubt ihr, daß Zimmer werde recht warm? Niemals. Wir müssen die Scheiter zusammenlegen, das gibt dann eine große, warme, leuchtende Flamme. Wir müssen an das Wohl der Tauben im ganzen Lande denken, nicht nur an unsern Kanton. Unsere Kantone sind viel zu klein, um selbständig die Aufgabe lösen zu können. Es handelt sich nicht nur darum, den Tauben sprechen zu lehren, nein, es soll auch entsprechend fürs spätere Leben beruflich vorgebildet werden, wir müssen trennen zwischen ganz Tauben und Hörrestigen, trennen zwischen Normal- und Schwachbegabten. Wir brauchen Schulen für Schwerhörige vom Lande, wir müssen Hörapparate einführen, um den berechtigten Forderungen der Ohrenärzte gerecht zu werden. Wir müssen zusammenstehen. So wie es Herr Dir. Hepp schon lange vorschlagen: Arbeitsgemeinschaft und Arbeitsteilung. Aber die Tauben im Lande müssen mit helfen. Sie sollen sich verantwortlich fühlen für die Zukunft der tauben Kinder. Jeder Taube hat eine „Stimme“ und wenn alle Tauben und ihre Freunde sich vereinigen zum Raten und Taten, kann ein Werk geschaffen werden, das dem Tauben zum Wohle, dem ganzen Schweizerlande aber zur Ehre gereicht.

Taube wacht auf!

Allerlei

Was man über Fußball wissen soll.

Von Alfred Degen, Basel.

Fußball ist ein wunderbares Spiel und ich glaube darüber Dinge erzählen zu können, die die Öffentlichkeit interessieren werden. Zu Beginn der Saison sind alle Manager (Führer) optimistisch; sie glauben, mit ihren Mannschaften alles erreichen zu können. Freilich gibt es dann im Verlauf der Saison manche Enttäuschung. Ich meinerseits bin, wenn ich an